

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

AÑO IV

San José de Costa Rica, sábado 2 de Octubre de 1897.

Num. 1041

Propietario.

GERARDO PACHECO C.

REDACTOR Y ADMINISTRADOR
RESPONSABLE,

FLORENTINO LOBO.

"EL DIARITO"

NOTAS EDITORIALES

Pasábamos por la calle de la Sabana, y vimos el magnífico jardín del Hospicio Nacional de Insanos. Parece aquello una mansión paradisiaca. Los mismos locos se ocupan en cultivar ó asear los alrededores del edificio ¡pobrecillos! Cuán diferente sería su situación si en ellos no hubiese sufrido tal vez completo eclipse el brillante sol de la razón! Es preciso favorecer de algún modo la condición de esos infelices hermanos nuestros, comprando un buen número de billetes de lotería. Hay que probar la suerte. De un momento á otro ¡zas! podremos sacarnos el número mayor, es decir, como quien no dice nada, quién sabe cuántos miles de pesos.....

Se continúan activamente los trabajos del Hipódromo.

mo. Hemos visto allí gran cantidad de maderas, traídas, según nos dicen, de New Orleans, porque cuesta más barato hacerlas venir de allá que comprarlas en este país.

**

Llama la atención en el Museo Nacional el gran número de venados que allí se encuentran. Bien asegurados en sus jaulas, están en ese lugar algunas fieras, lo mismo que gran número de cuadrumanos y aves de órdenes y familias diversas. Tal vez, si contamos para ello con el tiempo y el estudio necesarios, haremos más tarde una pequeña descripción de las especies de animales que se hallan en el jardín zoológico.

El capital y el trabajo.

¿Si todos los hombres fuéramos ricos, como todos deseamos, qué sería del mundo?

¿Qué de la civilización, qué de las grandes empresas de que nos enorgullecemos en este siglo diez y nueve? Si todos fuéramos ricos, no habría ferrocarriles, vapores, telégrafos, ni fábricas de ninguna especie

Las minas quedarían abandonadas, las grandes fábricas tendrían que cerrarse, la tierra dejaría de producir los frutos que hoy se sacan de ella y sería todo monte; desaparecerían las grandes ciudades; no tendríamos casas en qué vivir y volveríamos otra vez á los tiempos en que los hombres eran pocos menos que salvajes. Los hombres ricos no se entregan á trabajos fuertes porque pueden pagar á otros para que lo hagan; pero si todos pudiéramos pagar, no habría quien recibiese la paga. En tales condiciones, el dinero no serviría para nada, y sería imposible vivir como ahora á menos que cada individuo fuera sastre, zapatero, tejedor, carpintero y supiera en fin, todas las artes y oficios para satisfacer á todas sus propias necesidades. Si todos fuéramos pobres, las circunstancias vendrían á ser próximamente las mismas; no podría existir el comercio porque no habría quien comprase el producto del trabajo de los demás. El capital y el trabajo son dos elementos á cual más necesarios para la civilización y el progreso de la humanidad.

En sus normales relaciones con dos potencias aliadas y mutuamente serviciales. Obrando

en armonía, son los dos brazos que ponen en movimiento las ruedas de la industria y el comercio universal. La fricción y la discordia empiezan cuando el capital se muestra demasiado exigente ó el trabajo pernicioso. El egoísmo es la causa de la discordia, lo mismo entre capitalistas y empleados, que entre naciones y aun entre hermanos. Si cada uno respetara los derechos ajenos y se conformara con lo que en justicia le pertenece, la paz sería universal y constante.

Mas por desgracia, abundan poco los altruistas, y el que más ó el que menos, cada uno atiende á su propia comodidad. El empleado procura trabajar lo menos que puede y recibir en cambio la remuneración más grande por su trabajo, mientras que el capitalista, cuyos intereses son opuestos trata de pagar lo menos posible por la mayor cantidad de trabajo. De ahí la discordia con todo su cortejo de males.

Y es lo más triste que mientras la humanidad exista; éta ha de ser una de sus mayores flaquezas, pues por mucho que la civilización adelante, *tú* ha de ser siempre la segunda persona.

Del Diario del Salvador.

Revolución de Nicaragua

LEÓN Á FAVOR DE ZELAYA: NO HA HABIDO BATALLAS:

Sábase de buena fuente que la revolución, proclama al ex-Presidente doctor Adan Cárdenas y que éste se encuentra escondido en Managua.

No se ha levantado León como se dijo, sino que más bien ha prestado apoyo al Gobierno porque Cárdenas es quizás el localista más subido de aquel país y en varias ocasiones ha dado á conocer su mala voluntad hacia la metrópoli. Rivas está en poder del Gobierno; pero aislada. Los caminos son intransitables: comunicación por el lago la tienen interrumpida los revolucionarios que tienen los vapores.

Rivas es una ciudad conservadora y Gámez que es Jefe de aquella plaza, teme que de un momento á otro se la quiten los revolucionarios. Cárdenas es riveno.

De un momento á otro se espera un desembarco cerca de Chinandega, que dicen será para hacer una contra revolución, encabezada por los liberales que en 96 fueron vencidos por Zelaya.

Es casi seguro el fracaso de la revolución conservadora porque el Departamento Carazo carece de elementos necesarios para mantener un ejército.

El General Ortiz ha desaparecido y aunque se creía que estaba entre los revolucionarios se sabe de cierto que no ha tomado ninguna participación en este movimiento.

No se dice nada de encuentros de arma, pero se teme de un momento á otro que los revolucionarios ataquen a ciudad de Masaya. La Dieta no asiste á los banquetes por temor de que se realice lo que dijo el señor Delgado Mendoza.

Se habla de un atentado personal contra el señor presidente Zelaya.

MUJER ROBUSTA.

En uno de los barrios que existen en la plaza de Victor Manuel, de Turin, Italia, se exhibía en días pasados la mujer más gruesa que existe actualmente en el mundo.

Se llama la bella *Ircha*, ó por otro nombre *La Reina de las estrellas*, y tiene veintidos años de edad; mide un metro y sesenta y cinco centímetros de estatura y dos metros cinco centímetros de ancho. Su peso es de 360 kilos y medir.

ANEC DOTA.

Encontrándose sólo en el Escorial Felipe II, sin aparato ninguno que denunciase quién era, llegó un individuo y le pidió que le explicara lo que representaban los cuadros de las galerías.

Hízolo el rey con toda atención, y el visitante, muy satisfecho, le dijo:

— Me llamo Fulano de Tal, vivo en tal población, y si alguna vez pasáis por allí y vais á verme, os haré beber un buen vino.

— Os lo agradezco — le contestó el monarca: — pero yo me llamo Felipe II, rey de España, y si alguna vez pasáis por Madrid y vais á verme, os lo haré beber mejor.

Casos y Cosas.

Entre amigas:

— Qué adulator y qué embustero es ese Rodríguez!

— ¿Por qué? ¿Te ha dicho que eres guapa?

— No; me ha dicho que lo eres tú....

Por teléfono:

—¿No es verdad, Carmencita, que me estoy volviendo algo majadero?

—No, señor. Yo lo he conocido á usted siempre así.

MOVIMIENTO MARÍTIMO

—Puntarenas Octubre 1°—

Hoy á las 7½ a. m. fondeó el vapor N. A. "Costa Rica" de 1,616 toneladas procedente de Champerico y escalas, un día de mar de San Juan, 16

tripulantes, Capitan Dav. Pasajeros: de la Unión, Guillermo Quirós, esposa é hijos, y de Corinto: R. Fernández y M. Caballero.—Carga: una mula y bulto de retorno. Correspondencia 3 y 2 paquetes.

"TRASLADO."

Hemos trasladado a imprenta de "El Diarito" a la casa n.º 277, avenida central, 25 varas al Este de la Cárcel "El Diarito"

"CERVECERIA"

COSTARRICENSE.

—o—

El que no haya tomado un vaso de esta cerveza no sabrá lo que es bueno. Quien quiera repetir varias veces esa operación, verá cómo le parece que lo han trasportado á lugares encantados, según es el placer que se siente con aquella bebida tan agrada como sabrosa y fortificante.

!GRAN NOVEDAD!

ROBERT & HERMANOS

Sucesores de Mr. C. Certain,

avisan á su clientela que su Almacén será trasladado el 1° de Octubre al local que ocupó la ferratería de don F. Lahmann y que en este local expenderá las últimas novedades de Europa.

Los precios serán como de costumbre, muy módicos.

GRAN PANADERIA CENTRAL

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

La especialidad de esta casa en la elaboración de pan, es el conocido con el nombre de

FLOR DE MILAN

elaboración de galletas se distingue la galletita

Lombarda 

HEMERNEGILDO PRADELLA

Café molido y Harina de maíz se vende en la
Panadería de El Comercio. Cuesta de Moras

Schwartz Lowe & Co

IMPORTADORES Y EXPORTADORES
AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotos, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos de conservas, confites, fideos etc. etc.

HOJAS SUELTAS.

Se imprimen en esta imprenta á más bajo precio que en cualquier otra. En la Tipografía de EL DIARITO se trabaja barato.

Doctor José Lopez Cantillo

—MÉDICO CIRUJANO—

DE LA FACULTAD DE MADRID

Ofrece sus servicios profesionales á sus amigos y clientes en particular y al público en general.

Cartago Calle Real, casa de la señora doña Dolores v. de Troyo.

Cimarrones, Spt 23th 1897.

NOTICE. NOTICE.

To all friends; on the 8^o th. day of October 1897 a cricket match will be played between the Villager's S. C. C. and the Indiana R. C. C. we therefore hope to meet all friends and Sympathisers on that day.

E. L. CUZA.

Secretary of the V. S. C. C.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY
 PROPIEDAD DE H. TOURNON & C^o
 SE VENDE EN CASA DE
L. Charpentier & H^{no}

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.60
½ botella.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco	40.50

T e Palace.

The beg to inform the public that we have just established in San José a bar on the american plan where our patrons will find a full assortment of various liquors mixed drinks served in private rooms if desired.

“La Estrella”

Esta antigua y conocida panadería ha trasladado su establecimiento al antiguo local, frente á la Botica de la Fé y de la barbería de don Mariano Solano.

Al 40 o/o ofrece el mejor pan y galleta excelentemente elaborados.

Las Pildoras de Vida del Dr. Rosa son el remedio maravilloso para la Dispepsia, Indigestión y Nausea.